

AL COMPOSTELANO

Delegación de
ganda
Hemerote

PUBLICASE POR LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE

CONCERTADO

Año XIX

Oficinas: Huérfanas, 34

Santiago, lunes 21 de febrero de 1938

Teléfono número 1327

N.º 5.277

TERUEL ES, MILITARMENTE, DE LAS TROPAS DEL GENERALÍSIMO FRANCO

TERUEL, RECONQUISTADA

Como en los aciagos días de Don Oppas, la capital del Bajo Aragón pasó a manos del enemigo merced a una traición, merced a la villanía de un cobarde que se llamaba D' Harcourt. Pero ni la alevosía de un traidor es capaz de vencer a los soldados de España. Teruel, la mártir, clamaba por reintegrarse al regazo de la Patria, y al regazo de España ha vuelto, nimbado su nombre con la doble aureola del martirio y de la victoria. De la capital turolense no se podrá decir que aumentaba cobardes en su seno, que coqueteaba con el separatismo o que pugnaba por defender las aberraciones de Carlos Marx; nada de eso. Teruel fué siempre española; sus mejores hijos defendieron hasta morir la túnica inmensurable de la unidad nacional, y hasta morir proclamaron su fe cristiana. En su suelo hollado por esclavos de Stalin y por los esbirros de la masonería, jamás brotó la deslealtad a la Cruz ni a la Patria; por esta razón no cabe confundir su reconquista con la de las provincias norteñas que abrigaron durante largos meses a grupos más o menos numerosos de rojos y cismáticos.

Otro detalle propio de la reconquista turolense es la naturaleza del enemigo que pretendía su juguetura. Era éste, en su mayoría, extranjero: americanos y africanos, belgas y sajones, suecos, galos y moscovitas, la hez, en fin, de los fondos sociales de tres continentes ha sido el núcleo principal de los mercenarios derrotados por los soldados de Franco a lo largo del Alfambra y a las orillas del Turia y del Guadalquivir. Nuestro nuevo triunfo, por tanto, reviste un carácter netamente internacional; nuestra supremacía deja vencidos y humillados a esos jefes y oficiales de estados mayores europeos que pensaron venir, ver y vencer, y salieron plenamente derrotados. Es una lección que da al mundo la Nueva España. En esa lección reverdecen los laureles todos del 2 de mayo, porque entonces también, frente a frente del Coloso de su siglo, Señor de Europa, un pueblo sin oro ni preparación, supliendo con la riqueza de su espíritu la carencia casi total de la fuerza bruta, se irguió dispuesto a vencer o morir, y venció a título de cristiano y español.

Nuevo timbre de gloria para todos los soldados de España es la victoria de Teruel; pero lo es, especialmente, para los soldados de la región gallega que, después de vencer en las Vascongadas y en Santander, luego de reconquistar a Asturias y tener su parte en el cerco de Madrid y en los campos andaluces y extremeños, todavía se encontraron con fuerzas para lanzarse al frente de Aragón y, cual si Santiago se pusiera de nuevo a las órdenes de la Pilarica Capitana, están liberando de las garras del marxismo la bendita tierra aragonesa.

JUAN JULIO.

Compostela, 21 de febrero de 1938.

Crónica de "El Tobib Arrumi"

Victoria. Teruel está cercado por las tropas de Franco. Teruel es militarmente nuestro. Todas las comunicaciones, carreteras, caminos, y ferrocarriles están cercados y nuestras tropas han hecho un envolvimiento absoluto de Teruel.

Debo una explicación a las reservas de ayer en mi crónica. Esta explicación es el hecho mismo de Teruel. Si ayer hubiésemos dicho que habían sido ocupadas las posiciones del Mansueto y Santa Bárbara, seguramente que los rojos del interior de la ciudad hubieran salido chaquetando y a estas horas nosotros estaríamos plenamente dueños de la capital; pero en cambio no hubiésemos podido llegar al objetivo especial que persigue nuestro mando, que no es ganar terreno, sino aplastar, desmenuzar, pulverizar al enemigo, cosa que hemos logrado con estas operaciones desde el día que se empezaron conteniendo a la imprudencia temeraria que cometieron los rojos en Sintra, hasta la fecha de hoy, en que dentro de Teruel permanecen cercados sin posible salvación muchas unidades y sobre todo una gran cantidad de material de guerra que acabará de desorganizar a la grey marxista.

Sin embargo, la jornada de ayer bien merece algunas palabras, aunque sean dichas a posteriori, porque nunca se ha combatido tanto y tan bien, con tanta inteligencia, con tanto valor como se combatió ayer.

Todas las columnas, las cuatro que estaban operando, cumplieron sus objetivos maravillosamente, a pesar de que el enemigo estaba poderosísimo y bien atrinchado, a pesar de que era muy numeroso y de que combatía en la resistencia con verdadera tenacidad. Fué quizá la toma de Santa Bárbara el momento más difícil de la jornada, porque allí en aquellas alturas los rojos habían hecho tal trabajo de zapa que resultaba un verdadero aviso. Las trincheras magníficamente dispuestas en el camino abierto por los nidos de las ametralladoras, los kilos de alambres que habían instalado en las posiciones de Santa Bárbara, las haca inexpugnables. Y no se explica como nuestros soldados pudieron avanzar por aquella verdadera cima en donde les esperaba la muerte, y avanzaron y derrotaron al enemigo y todo ello gracias a la inteligencia de los jefes y a costa de muy escaso desgaste de nuestras columnas. Un curso inenarrable, una verda-

dera lección de como se puede y se deben tomar las posiciones más difíciles; por fuertes e inexpugnables que parezcan.

Durante la noche última, parece que los rojos han reforzado las posiciones de dentro de Teruel. ¡Ojalá sea así! Lo cierto es que hoy han combatido con mucha tenacidad, a pesar de tenernos más cerca, porque ya a media tarde se habían ocupado varios edificios de los arrabales de Teruel mismo.

Las radios rojas, previendo el final que aguardaba a esta batalla inolvidable de Teruel, ya anunciaban hoy al mediodía a sus oyentes que les iban que tener que dar unas malas noticias, pero que no se afilgieran, que a pesar de todo el fascismo sería batido impetuosamente ¡Vamos a ver cuando vienen esos castizos! Por lo pronto, lo único que podemos asegurar es que Teruel está en nuestras manos. Por lo pronto, lo único que podemos demostrar con pruebas fehacientes es que el campo está lleno de cadáveres rojos y el material que ha pasado a nuestras manos es cuantiosísimo y que costará varios días recogerlo y seguramente semanas para clasificarlo. Un verdadero desastre, una derrota definitiva la que han sufrido los rojos como el epilogo de esta serie de batallas que tanta gloria han proporcionado al Ejército español.

Como siempre el entusiasmo de nuestros soldados no tiene límites. Una vez más, como en los días de mayor gloria constantemente resonaban por los campamentos y en las mismas líneas de fuego la consigna el nombre invicto de Franco, de Franco, que pudo escuchar y ha escuchado perfectamente estas aclamaciones; — porque ya es hora de decirlo — desde el primer día desde que se empezó a desarrrollar el plan magistral que consistiera dar respuesta a los rojos en su fatal audacia de Teruel, que tan mal resultado les ha dado; Franco está viviendo la vida de sus soldados, de los que luchan, en contacto con ellos y esto quizá ha sido el estímulo que más ha llevado hasta lo inconcebible de la resistencia y bravura de sus tropas. Cuando esta tarde recorrió una de las líneas, llegaba al paroxismo el entusiasmo de los muchachos al reconocer a su general, quien a pesar de querer ocultarse a la vista de ellos no tuvo más remedio que sonreír complacido ante el amor, ante la fe, que ponían en sus aclamaciones todos los componentes de la columna.

Llegó a las diez y cuarto de la

noche con la fatiga natural de un día de mucho movimiento, para pergeñar estas impresiones que ni siquiera van escritas. Si no he visto sencillamente con la emoción de haber vivido uno de los días más grandes del Ejército español.

¡Españoles, Teruel es nuestro! La respuesta a la audacia de los rojos ya está dada. Que se entere el mundo. Cuando los rojos entraron en Teruel por sorpresa y con auxilio de una impericia y de la flojera de un jefe, ellos alardearon de su triunfo y nosotros confesamos haber perdido Teruel. Ah, ¡rajarán lo mismo los rojos que han quedado prisioneros dentro de la ratonera de Teruel después de haber sido jado durante días y días sembrado el campo de cadáveres? ¿Serán por una vez sinceros y pregonarán ante el mundo su completa derrota? No lo creo, pero es igual no nos hace falta su declaración. El mundo sabe que nosotros no mentimos jamás. Teruel es nuestro español.

Españoles; ¡Viva España! ¡Viva el Ejército! ¡Viva Franco!

Reportajes de "El Compostelano"

MIS TRAGEDIAS EN LA CARCEL

Lector: Ya mis excusas — sé, muy bien — que te están resultando tan asiduas como indeseables. Ya es el pináculo de los abusos, el que cometo con mi disculpa, pero... la tengo que dar. La señora que me para en la calle, para preguntar como termina este relato; el extremadamente atento director de este diario que ya duda si concluiré, y sobre todo mi cartel de repórter, me obligan a dar fin a esta historia.

Ho, para abreviar... tomaré yo la palabra, y no mi protagonista; de este modo creo podré ponderar — siempre en el campo de la justicia, exenta de admiración — mis vicisitudes, para que crean y sepan todos, que el héroe no soy yo, es... otro.

Tras el último episodio, en que se decidió presentarse en protesta al director de la Cárcel, por la grosera amenaza de que fueran objeto los presidiarios, ante un oficialillo... aquél mostro muy amable, sin embargo nos advirtió que no podía suspender de su empleo al oficial por «circunstancias especiales». Por esta fingida amabilidad, no hizo falta llevar a la práctica varias proposiciones de llamar a todos los letrados, de hablar con el infame Belarmino Tomás, y de invitar a todos los cónsules extranjeros a que visitasen la cárcel.

Como represalia, por la queja de los maltratados ante la Dirección del establecimiento, al día siguiente aquel oficial, encerró en una celda inmundada a cuatro de los comisionistas que ante el jefe del presidio se habían presentado. Iban entre ellos un comandante, el director de Región, diario derechista ovetense, y... el que nos ocupa.

En aquella mazmorra, estubo, hasta que llegó la hora del juicio oral en el 17 de agosto del pasado año.

Celebróse el juicio: el aroma de sobrias salas de justicia, en que la balanza y el código marcan los rectos derroteros de absolución o castigo, no existía; la mirada insipida y jamás vacilante de jurisperitos o militares, trocábase en odioso ceño de ignorantes y malvados plebeyos. ¡Improvizada sátira de la justicia! ¡Tremebunda carcajada de una banda de perversos, ante lo respetado y sacrosanto entre los humanos!

Porque supo defenderse, salió libre... sin deber su indulto al defensor, ni al fiscal, ni al presidente; ¡sus palabras le otorgaron la libertad! pero, poco importaba porque en el transcurso de un mes escaso elementos de una «checa» lo detuvieron, lo soltaron... Una semana más tarde, lo detienen nuevamente... y en Latorres, un pueblecillo de vanguardias extinguido para el ejército — la chusma — de los rojos, a los pocos días estaba fortificando trincheras.

¡Salir de un mal e ir a otro! Pasaron días, sufrió lo que relata

en su diario y sería muy largo narrar; tuvo que defenderse... solo, y aún después de tanto, tuvo que recluírse en la cárcel otra vez, demostró allí su valentía, no cogió miedo a nadie ni a nada, y por eso no consiguió lo que en momentos de desesperación y fatiga hubiese deseado: una muerte; siempre honrosa, heroica, elogiable.

E. González Menéndez

Compostela.

La Archicofradía del Apóstol

SU ASAMBLEA

A la hora anunciada celebró ayer en la Sociedad Económica la asamblea anual, presidiendo D. Manuel Fabeiro, que tenía a su derecha al Comandante militar D. Aureliano de Castro, y a su izquierda al Deán D. Salustiano Portela Pazos, siguiendo los Directivos y Hermanos Mayores.

Antes de entrar en el orden del día, el señor Fabeiro dedica un recuerdo a su compañero de Junta D. Ramón Mosquera, que se ve obligado a continuar en Cataluña, que su puesto lo desempeña su hermano D. José con todo interés y cariño.

Pásase al orden del día, aprobándose el acta de la sesión celebrada el 23 de enero del año último, explicando el presidente las causas del retraso de esta junta general, que fué, el entre garse antes de esta reunión la plaza que encierra el nombramiento de Presidente Honorario de esta Archicofradía al Generalísimo Franco.

Apruébanse las cuentas, de las que resulta que de todo lo recaudado no se gastó más del 10 por ciento.

El señor Zelada propone un voto de gracias a la Directiva por su brillante gestión durante el año 1937, que por unanimidad es aprobado.

Lee luego el secretario señor Fernández, los nombramientos de Hermanos Mayores por esa Directiva, que son ratificados, lo mismo que la labor realizada por la Junta durante el año último.

Entrase en el nombramiento de la nueva Junta Directiva, siendo reelegida la misma por aclamación, a propuesta de los señores Varela de Limia, Díaz-Varela y Espinosa, lo que da lugar a la intervención del señor Portela Pazos, planteándose entre esta entidad y otra respetable una cuestión de competencia, que es desvirtuada por aquéllos y el señor Novoa Varela, que recuerdan las gestiones de la Archicofradía haciendo trascender su nombre y el del Apóstol al extranjero, y que en Burgos, Zaragoza y Valladolid se conociesen hoy esa Asociación, y que tenga una resonancia de que antes carecía; que supo dar a los cultos de la Catedral, en lo que afecta a la novena del Apóstol, la solemnidad que antes no tenía.

En el terreno de la discusión preguntábase al señor Portela: ¿cómo esa cuestión de competencia no existía el año último, cuando la actual Directiva tenía verdaderos deseos de dejar esos puestos, lo mismo que no existían las diferencias de que acaba de hablarse, siendo preciso saber si en el año 1932 cuando nació esta Asociación empezaron tales diferencias o es cosa de ahora?

Habla el señor Fabeiro, para justificar que no existen esas diferencias, a pesar de que en la festividad de la Traslación, el 30 de diciembre último, no se le dió el puesto que le correspondía.

El señor Landeira, manifiesta que siendo el señor Portela Presidente de la entidad con quien se dice existen esas diferencias, y Consiliario de la Archicofradía del Apóstol, no se explica puedan existir aquéllas, cuando el llamado a evitarlas debe ser el mismo señor Deán por los puestos que ocupa.

Vuelve a intervenir el señor Díaz-Varela, aclarando que se está infringiendo el reglamento y la convocatoria; pues en ella sólo se habla de la elección de Directiva, ésta fué reelegida por aclamación, y las cuestiones que plantea el señor Portela Pazos

PARTE OFICIAL DE GUERRA

Salamanca, 20.—Parte oficial de guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día de hoy:

Las posiciones que durante el día de ayer se tomaron al enemigo eran el Horno de Cal al pie de la cota 1.125, el pueblo de Valdepedro, Los Lobones, el enebral, el Mansueto, Santa Bárbara y las cotas 962 y 969, próxima esta última al cementerio viejo de Teruel.

Hoy han continuado nuestras tropas su victorioso movimiento, habiendo logrado vencer todas las resistencias que obstinadamente trataban de oponer el enemigo, que ha sufrido pérdidas enormes.

Se ha llegado frente al kilómetro 141 del ferrocarril de Teruel a Valencia, a la cota 1.016 al Sur del kilómetro 4 de la carretera de Teruel a Sagunto, Casa Ureas y kilómetro 2 de la misma carretera, enlazando con otras fuerzas que desbordaron Teruel por el Norte y por el Este.

Otras columnas han ocupado el Cemeoterio, la cota 1.046 y el kilómetro uno de dicha carretera. No solo han sido cortadas las comunicaciones por ferrocarril y carretera de la capital de Teruel, sino que ha quedado esta totalmente envuelta, ocupándose por nuestras tropas casas de los arrabales, y habiéndose empezado a entregar las fuerzas rojas del interior de la población.

Se han hecho también hoy centenares de prisioneros y ascienden a varios millares los muertos que el enemigo ha dejado abandonados.

El armamento de todas clases, municiones y material, que ha caído en nuestro poder, es abundantísimo.

Ayer, en combate aéreo, fueron derribados dos Curtiss enemigos en este frente.

Salamanca, 20 de febrero 1938. Segundo Año Triunfal.

no afectan a esta Junta general y si a la Directiva; si dicho señor no quisiese continuar en el cargo de Consiliario, nosotros no podemos mezclarnos en ello, por ser nombramiento que corresponde al Prelado, y esto mismo dijo aquí el año último cuando los directivos acabados de reelegir insistían en dejar sus puestos.

El señor Fabeiro, da gracias en nombre de sus compañeros, por la confianza que nuevamente vuelven a depositar en ellos.

Dicurso del Führer

Comenzó su discurso el Führer saludando al pueblo alemán, y expresando las razones que tuvieron en cuenta para aplazar la reunión del Reichstag señalada para el 30 de enero.

Dijo que el 30 de enero de 1933 se cerró en Alemania una vieja época y se abrió una nueva era.

Señaló que en aquella época habían fracasado todas las direcciones ensalladas en Alemania y fué preciso que el partido nacional-socialista se encargara de los destinos de la Patria.

Cuando se encargó del Poder fué necesario adoptar medidas radicales.

Alemania si se salvó económicamente, se lo debe a sí propia, pues en el extranjero nada se hizo para ayudarla, sino al contrario.

Hasta ahora, en Alemania, se ha tenido en cuenta el valor real de la producción, pero ahora hay que crear una producción suplementaria para beneficio de la nación.

Se refirió después a las relaciones entre el Ejército y el pueblo, diciendo que ambos se complementan, y el Reich está amparado por el Ejército. El partido nacional-socialista ha creado un nuevo Ejército, una nueva fuerza naval que vigila las costas y unas fuerzas aéreas al servicio de la Patria.

Si algunas naciones extranjeras creen que existen diferencias entre el Ejército y el partido nacional-socialista, allá ellas, pero sepan que no hay tales diferencias. Todos los que tienen algún mando han jurado fidelidad al partido nacional-socialista. El partido dirige la política del Reich y el Ejército lo defiende. Hitler ejerce el mandato supremo porque así lo quiere la nación.

Elogia a Von Blomberg y a Frizch, que han prestado grandes servicios al pueblo alemán, y dice que él ha tomado el mando supremo del Ejército porque es necesario reforzar el poderío alemán.

Alemania desea la paz, pero si alguna potencia intenta atentar contra la soberanía del Reich se encontrará con una cortina de hierro y los pechos de todos los alemanes dispuestos a defenderse contra quien sea.

Respecto a sus colonias Alemania no quiere créditos. No quiere esperanzas de que le permitirán comprar lo que necesita.

Sobre los rumores relativos a la vuelta de Alemania a la Sociedad de Naciones, afirmó que no volverá nunca más, porque solo está dispuesta a defender

las injusticias del Tratado de Versalles. La salida de Italia ha venido a comprobar la razón de Alemania.

Sin embargo, Alemania no se niega a colaborar con otras potencias ya que no desea verse aislada ni política ni económicamente. Solamente no puede colaborar con Rusia, pues el bolchevismo es la negación del «statu quo», a pesar de que algunos hombres de la gran Bretaña hayan prestado su apoyo a los Soviets.

En cuanto al conflicto entre Japón y China, Alemania se declara neutral, y desea que llegue una era de paz en el Extremo Oriente, pero considera que el Japón ha adoptado una actitud defensiva contra el comunismo.

Habó luego de las relaciones germano-italianas, diciendo que ambos pueblos buscan la paz de Europa y por ello estas relaciones son cada vez más estrechas.

En cuanto al conflicto español, Alemania e Italia han garantizado repetidamente la independencia de la España nacional, así como la integridad del territorio español.

Alemania no tiene que hacer reclamaciones territoriales a Francia, y tampoco tiene nada contra Inglaterra, excepto lo referente a las colonias. Por lo tanto, no hay causa para ningún conflicto.

Por todas estas razones, Alemania no desea la guerra y no será culpa de ella si no se llega a establecer buenas relaciones entre Alemania y las demás potencias.

Explica las relaciones entre Alemania y Austria y dice que será necesario dar a las minorías los derechos de los demás ciudadanos y así lo comprendió el Canciller de Austria al hacerse presente.

Terminó expresando su confianza de que estas razones justificativas de la política alemana serán reconocidas por las potencias y desaparecerá todo peligro de que las potencias quieran hacer prevalecer sus opiniones por medio de la violencia.

El discurso fué acogido con enormes ovaciones que duraron largo rato.

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Santiago

AVISO A LOS PROPIETARIOS

El Boletín Oficial de la Provincia en su número correspondiente al día 10 del corriente, publica el siguiente anuncio:

"Delegación de Hacienda de la Provincia de la Coruña
SERVICIO FACULTATIVO DE VALORIZACION URBANA

Término Municipal de Santiago de Compostela

ANUNCIO

Habiendo sido ordenada por la Superioridad la revisión del Registro Fiscal de edificios y solares del

Dietarios para 1938

EL SOL, Papelería

término municipal de Santiago de Compostela con arreglo al Reglamento aprobado por Decreto de 15 de septiembre de 1932, la Comisión encargada de la ejecución de dichos trabajos estará formada por las brigadas siguientes:

- Arquitecto, don Adolfo de la Vega y Quintanilla.
Aparejador, don Manuel Abun López.
Arquitecto, don Peregrín Estellés Estellés.
Aparejador, don Antonio Tordeira Martínez.
Arquitecto, don Mario Páez Suárez.
Aparejador, don Enrique Guerra Argueta.

Se advierte a los propietarios, poseedores o inquilinos la obligación que tienen de permitir la entrada a las fincas a los funcionarios facultativos para la toma de datos reglamentarios y facilitarles el mejor desempeño de su cometido, bajo la responsabilidad a que hubiere lugar.

La Coruña 7 de febrero de 1938. Segundo Año Triunfal. El Delegado de Hacienda, Manuel Caramés Gómez.

Lo que se pone en conocimiento de todos los señores Propietarios a los efectos oportunos. Santiago 16 de febrero de 1938. Segundo Año Triunfal.

V.º B.º: El Presidente, J. Mejuto. El Secretario, D. Sánchez Guisande.

AVISO IMPORTANTE

Se pone en conocimiento de todos los señores propietarios de fincas urbanas, que en estas oficinas están al cobro desde el día de hoy hasta el 10 del próximo mes de marzo, los recibos de cuotas obligatorias de Año, primer semestre y primer trimestre de 1938.

Por igual período están al cobro los recibos de la cuota-derrama de que habla el Decreto número 264, para poder abonar a los Propietarios cuyos inquilinos disfrutan de la «tarjeta de exención de pago de alquileres», los meses de noviembre y diciembre de 1937 y enero 1938.

Pasado dicho período, se harán efectivos ambos recibos por la vía de apremio con el consiguiente recargo del 20 por 100.

Para hacer el pago de estos recibos es necesario presentar el anterior.

Por último se advierte a los señores Propietarios que, a requerimientos del Excmo Sr. Gobernador Civil de la Provincia se suscribieron con una cuota mensual para el subsidio Pro-combatientes, pasen por estas Oficinas para abonar las cantidades suscritas correspondientes al mes de enero.

Principal

MAÑANA MARTES

Presenta al famoso galán de la pantalla CLARK GABLE en el interesante film Metro Goldwyn

DE PURA SANGRE

Un gran éxito del popular astro, con

MAGDE EVANS

y

ERNEST TORRENCE

Santiago 10 de febrero de 1938. II Año Triunfal.—V.º B.º: El Presidente, J. MEJUTO. El Secretario, D. SÁNCHEZ GUISANDE.

NOTICIAS

En el templo parroquial de Santa María del Camino verificóse ayer, como habíamos anunciado, el solemne funeral en sufragio del alma de D. José Vilarelle Vázquez.

Ocupó el coadjutor de la parroquia D. Angel Pascua Moronta, asistido de damáticas por don Cipriano Reiriz de Dios, de Santa María Saioné, y D. Manuel Fernández Lamaia, de la de San Juan.

La iglesia, pese a su relativa amplitud, resultó insuficiente para dar cabida a cuantos quisieran sumarse—con sus piegarias en el sagrado recinto—al dolor que produjo el deceso del que bajó a la tumba, con los cariños de los que veíamos en el extinto al cauto ejemplar, al hombre de bien, al caballero sin tacha; el que nada quiso saber nunca de política; sagrando todos sus anhelos al progreso de un hogar que no desmerece del más honrado...

Finalizado el funeral organizóse la fúnebre comitiva para dar sepultura a los restos mortales en la necrópolis de Boisaca.

Eran las doce y seis minutos cuando de la casa mortuoria salía el ataud en hombros de don Manuel Vilarelle Vilarelle, don Ramón García Rubin, D. Antonio Teijeiro, de la Coruña y D. Manuel Vilarelle, quienes al salir de la calzada, depositaron el cadáver en la carroza, a la que precedía el Cristo de la Tercera Orden de San Francisco. Detrás, el Clero, que presidía el Sr. Cura Párroco de Santa María del Camino y Capellán de la iglesia de las Animas, D. Felipe Gómez Muñóz. Después la presidencia del duelo, integrada por el señor Alcalde de la ciudad, D. Manuel García Diéguez; concejal, don Andrés Penas Portas; profesor del Seminario Conciliar, D. Joaquín Andrade Orza, y los parientes del finado, D. Andrés Vilarelle, procurador de Tribunales de Justicia, y D. Antonio Dornelas, alto funcionario de la razón social «Hijos de Simeón García y Compañía» de esta plaza.

Tras estos señores una enorme multitud, en la que estaban representadas todas las clases sociales, prueba evidente de las innumerables simpatías de que goza la familia Vilarelle. En el lugar frontero al convento de Santa Clara de Asís entonóse un responso y se despidió el duelo.

Varios «autos»—incluso el de la Alcaldía—acompañaron el cadáver a Boisaca. A toda la apreciable familia del extinto reiteramos nuestro más sentido pésame.

De Ferrol dan cuenta de que en Puentes dió a luz felizmente dos niños y una niña, la campesina María Cerdido Rivas.

En la mañana de hoy y como anteriormente habíamos anunciado, tuvo lugar en la iglesia conventual de Padres Franciscanos, el funeral por el eterno descanso del joven Augusto Coto Rodríguez, que luchando por Dios y por España, ha dado su vida en el frente de Teruel.

La numerosa concurrencia a tan religioso acto, puso de manifiesto el sentimiento que entre sus amistades produjo su muerte, y las simpatías con que cuentan sus familiares, a los que sinceramente reiteramos nuestro sentido pésame, elevando al Todopoderoso nuestras oraciones en su sufragio.

fragio de este joven y nuevo mártir de la Patria.

Durante la actual semana, a excepción del jueves, las fuerzas del destacamento de Artillería de esta plaza realizarán ejercicios de tiro en el monte denominado Pedroso, desde las nueve hasta las doce horas y desde las quince a las 17.

Con su esposa, ya restablecida, salió para Ferrol el director de aquel Instituto de Segunda Enseñanza, D. Enrique Montenegro Martínez.

A los 28 años de edad extinguió su vida, en Puentevea, D. José Concheiro García, jefe en aquel término municipal de Falange Española Tradicionalista y de las Jons.

Era persona que gozaba de numerosas simpatías por su carácter afabilísimo. Patriota fervoroso, púsose desde el primer momento al lado del Glorioso Movimiento Militar, y era apreciadísimo de sus jefes.

El funeral de entierro, lo mismo que el sepelio del cadáver, verificóse esta mañana en la parroquia de San Cristóbal de Reyes, fué una verdadera manifestación de sentimiento.

A su viuda y demás familia, entre la que se halla el acreditado industrial compostelano, don Pedro Losa Bondad, acompañamos en la pena.

Contrajeron matrimonio en esta ciudad Juan Torres N. con Manuela Domínguez Senín.

En la Coruña falleció el propietario del Bar Victoria don Ramón Domínguez Tarrío, muy conocido en Santiago.

Muy joven marchó a América regresando al poco tiempo y trayendo el proyecto de fundar un Bar en esta ciudad que con el nombre de Victoria instaló en la calle de Bautizados, con el que tuvo grandes progresos; su economía y el esmero de las comidas que presentaba le hizo tener una numerosa clientela.

Este Bar, primero de los establecidos y viéndose las ventajas que tenía para los transeúntes y residentes en Compostela, arrastraron al establecimiento de otros, mejora que al señor Domínguez se le debía.

Llegó un momento en que quiso descansar de su trabajo, pensando en ceder el negocio, no arrastrándole la ambición de entregárselo al que más diera por él, sino a los que entonces eran sus dependientes, pensando en el progreso de ellos, por considerarlos como familiares suyos.

Solo unos meses llevó el extinto descansando, por establecerse nuevamente en la Coruña, en la que obtenía en el Bar los mismos progresos que en Compostela.

De esta ciudad fueron esta mañana a la herculina ciudad al entierro numerosos amigos de Santiago y del Ayuntamiento de Teo.

Descansen en paz. A su viuda, hijos, hermanos y demás familiares acompañamos en el sentimiento.

Hicieronse hoy en el Registro Civil las inscripciones natalicias de Lourdes Gígirey Gendra, Antonio Blanco Arnejo y María Barreiro Ríos.

Solemnes cultos se celebraron ayer en el Pilar con motivo de la imposición de insignias y bendición del Banderín de aspirantes de J. M. de A. C. de Santa Susana.

A la Misa de comunión asistieron las cuatro ramas de Acción Católica teniendo que distribuir la Sagrada Comunión dos señores sacerdotes.

En los cultos de la tarde pronunció una elocuente plática don Vicente Enrique, profesor de A. C. Efectuó la imposición de insignias, a veinticinco aspirantes, el Imo. Sr. Vicario del Arzobispado, que también bendijo el Banderín, siendo madrina la distinguida señorita María Carrota Calvo, que lo entregó al

Salón Teatro

MAÑANA

Lupe Vélez, Barner Baxter, Roland Young y Eleanor Boardman

en un profundísimo drama de sentimientos y civilizaciones encontradas

EL PROFUGO

Un film de intensas emociones y extraordinaria acción

presidente José M.º Fernández Aperribay.

En este término municipal han muerto:

Concepción Oubel Saigado, de 81 años, natural de esta ciudad, religiosa del convento de la Enseñanza.

Sor Amalia Rosón Martín, 65, de Zamora, Hermana de la Caridad en el Manicomio de Conjo.

Isabel García Rodes, 87, viuda, de San Miguel.

Manuela Montao Pais, 40, soltera, de Laraño, Cesáreo Liste Arangüena, 30, soltero, de los Pelamios.

Gabriela Seoane Mallou, 75, viuda, San Lázaro.

Hicieronse los siguientes nombramientos de maestros:

Don Luis Pereiro González, propietario de Puebla del Carmiñal, sancionado con traslado de escuela, para la de Pósito marítimo de Malpica.

Don José Castelao Villaverde, para la de Santa Cruz de Corujo, en Oleiros, con carácter de interino.

Nombramientos efectuados por la Sección administrativa de Primera Enseñanza, con fecha 18 de los corrientes con carácter de interinidad:

Doña Concepción Fernández Rama, para la escuela de Domirón, en Narón.

Doña Elvira Segade Rodríguez, para la de Santiago, casco.

Don Luis Arnos Soto, para la de Zas, niños.

Don Luis Romani Santiago, para la de Finisterre.

Se celebró en Coruña un Consejo de guerra contra Julián Carballo Gómez, barbero, de la Coruña, para quien se interesó la pena de muerte.

En la parroquia de San Juan Apóstol, celebróse ayer el funeral de entierro por el alma de la que fué virtuosa señora doña María Segond Torres, de 54 años, al que asistieron numerosas personas.

Terminado este acto fué conducido su cadáver al cementerio. Presidía el clero el párroco de San Juan don Benito Espiño y formaban el duelo don Marcial Segond Torres, párroco de San Miguel de Leiro, el farmacéutico de Villagarcía don Manuel Moreno, y el propietario don Hipólito Lois familiares de la extinta, siguiendo personas de todas las clases sociales.

Descansen en paz. A su hijos, hijos políticos y demás parientes, reiteramos la condeolencia.

Venta voluntaria

Se hace de la casa número 18 de la calle del Preguntoiro. Para informes, Bautizados, 12.

Mañana martes, a las 6 1/2 de la tarde: Gran función a beneficio de

FRENTE Y HOSPITALES

en el cine CAPITOL. Proyectándose la mejor interpretación de la simpática muñequita SHIRLEY TEMPLE

REBELDE EN ESPAÑOL

Y como fin de fiesta cantarán unas jotas santanderinas y canto flamenco, acompañado de rondallas, un grupo de heridos «maños» aquí hospitalizados.



CARTEL DE LA FALANGE ESPAÑOLA TRADICIONALISTA Y DE LAS J. O. N. S.

Banderías

No hay derecha sin izquierda. Al concepto de arriba se le coloca el de abajo. El nombre de patrono suena hoy mal. Porque el uso y abuso le opone y con traponé, el de obrero. Polarizándose, enfrentándose. Total que el marxismo—que especula con rencores—hacia su agosto. Ahora no hay, no debe de haber—y el debe precede al es—patronos en el sentido celtibérico y conservador de sus intereses, ni obreros con apetitos de rebancha. Sino españoles unidos en una misma tarea: el interés de todos que es el interés de España.

Sindicato Español Universitario

Administración (Morosos)

Se ordena a todas las camaradas comprendidas en la presente relación pasen sin excusa, ni de mora de ningún género, por las oficinas de este S. E. U. (Cuartel de F. E. T. y de las Jons, piso 3.º), de once a una y de cinco a siete, para hacer efectivas las cuotas que adeudan antes del día 30 del actual.

Camaradas que se citan:

- Zoila Otero Otero
María del Carmen González Paz
Perfecta Iglesias Castro
María López Mejuto
María del Carmen Rodríguez Martínez
Gloria Gende Franqueira
Antonia Banera Ramallo
Isabel Tobio Fernández
Minia Tobio Fernández
Pilar Vía Sobrino
María del Carmen Vidal Mendoza
Aurea Piñeiro González
Juana Vidal Mendoza
Avelina Casal Paz
Carmen Martínez Baluja
Las camaradas comprendidas en la presente relación quedan advertidas que serán sancionadas, con tal que no se pongan al corriente en el pago de sus cuotas cumplimentando la presente orden.

Por Dios, España y su Revolución Nacional Sindicalista.

Santiago, 21 de febrero de 1938. II Año Triunfal.—El Administrador del S. E. U., Alejandro Bermúdez V.º B.º, el Jefe local del S. E. U., José Antonio Roldero

Central Nacional Sindicalista

Los camaradas Empleados de la Limpieza Pública de este Municipio, que a continuación se citan han hecho entrega en esta Delegación Sindical de la cantidad de veintinueve pesetas, con destino a la suscripción pro Glorioso Ejército Nacional que, con esta fecha, han sido ingresadas en el Banco de España en la cuenta dicha. Relación de camaradas donantes:

- Francisco Requeijo
José Lamas
Amadeo León
Manuel Pintor
Manuel Vara
José Ramos
José Pallares
Manuel Paz
Ramón Salvado
Santiago Varela
Andrés Moure
Constante Moure
José Pereira
Santiago Quintás
José Calvo
Santiago Fernández
Antonio Vidal
Ramón Sisto
Francisco Tojo
Alfredo Basanta
Antonio Veiga
Jesús González Rey
Manuel Santos
Isidro Pampín
Ramón Vilaríno
Jesús Barreiro

Milicia Nacional de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.—Tercio de Santiago

Servicio para la actual semana

- Jefe de cuartel Gumerindo Otero Soto
Médico de guardia Joaquín del Río Somoza
Odontólogo de guardia David Suárez Villar
Practicante de guardia José López García
Enfermera de guardia Mercedes Corrido Fanego
Servicio para el día 22 de febrero
Oficial de Guardia Alejanco Noya Pérez
Oficial de Vigilancia Gabriel Plata Agrelo
A las nueve de la mañana
Jefes de Escuadra Jaime Ares Souto
José Daviña Asorey
Corneta Maximino Sande López
Camaradas Saturnino Vidal Vidal
Luis Miguez Boullón
Genciano Alvarez Alvarez
Eugenio Calle Cimadevila
José Piñeiro Castro
Félix Muñiz Franco
Joaquín Domenech
José Aguilari Rey
José Melén ez Bouzas
A las nueve de la noche
Jefes de Escuadra Jesús Labarta Rodríguez
José María Camino
Camaradas José Fernández González
Ramiro Linares Pereiro
Antonio Folgar Rivas
Manuel López Gómez
José Sáenz Villegas
José Pensado Iglesias
Salvador Conde Puga
José Viqueira Silveira
Manuel Barral Bouzas
Santiago, 21 de febrero de 1938. II Año Triunfal.—El Jefe de Milicias, José Armesto Anta. Rubricado.

Anuncio

Saca a concurso el Destacamento de Artillería de esta ciudad, el suministro de carne a las fuerzas del mismo por un trimestre, a partir de la fecha de adjudicación. Los tabajeros que deseen tomar parte en él, presentarán las proposiciones bajo pliego cerrado, hasta las doce horas del día 24 del actual, y se referirán a oferta de carne de ternera y novilla, en sus diferentes clases y en canal. Los concursantes se comprometerán a cumplir el pliego de condiciones que obra en la oficina del Destacamento, del que previamente pueden enterarse. Este anuncio será por cuenta del adjudicatario. El Teniente Jefe, JOSÉ VILARELLA.

LA SEÑORA D.ª Andrea Mallo Gómez VIUDA DE BALADO Falleció en su casa de Sigüeiro, a los 77 años de edad Después de recibir todos los auxilios espirituales R. I. P. Sus hijos José y Manuel (ausentes); hijos políticos Carmen Hermida y Luis Souto; nietos, sobrinos y demás familia Suplican a sus amistades se sirvan asistir al Funeral de entierro y conducción de su cadáver al cementerio parroquial, que tendrá lugar el martes día 22, a las once y media. Por cuyo favor anticipan las más expresivas gracias. Sigüeiro, 21 de febrero de 1938.

ROGAD A DIOS EN CARIDAD POR JOSÉ CONCEIRO GARCIA Jefe de F. E. T. de las Jons. de Puente-Vea DE 28 AÑOS DE EDAD Que falleció cristianamente a las 7 de la mañana de ayer en su casa de Puente-Vea Después de recibir todos los auxilios espirituales. R. I. P. Su desconsolada esposa Benedicta Pazos Rodríguez, maestra nacional de Cures (Boiro); su madre Juana García Mourino; padre político Jesús Pazos Louceda, médico de Puente-Vea y Concepción Rodríguez García; abuelo materno Manuel García Bermúdez; abuela política Josefa Torceda Torres; sus hermanas María, Benigno, Manolo, Amalia, Estrella, Asunción, Francisco (ausente en el frente), M.ª de los Angeles, Luciano y Fernando; hermanos políticos: Purificación, Consuelo, Salomé y Lucía Pazos Rodríguez, y Pedro Losa Bondad, José González Criado y Elena Barreiro Martínez; sus tíos, sobrinos, primos y demás parientes DAN GRACIAS a todas las personas que acompañaron el cadáver al cementerio de San Cristóbal de Reyes y a los funerales celebrados por su eterno descanso en la iglesia parroquial, actos verificados hoy en dicha villa. Santiago, 21 de febrero de 1938.